



www.elsevier.es/cirugia

P-112 - ABORDAJE LAPAROSCÓPICO DE LA PATOLOGÍA SUPRARRENAL. EXPERIENCIA EN UN HOSPITAL DE SEGUNDO NIVEL

F. Grasa González, T. Gómez Sánchez, D. Sánchez Relinque, L. El Malaki Hossain, L. Tejedor Cabrera, S. Gómez Modet, M. Rodríguez Ramos y E. García-Sosa Romero

Hospital del S.A.S. Punta de Europa, Algeciras.

Resumen

Objetivos: Exposición y análisis de nuestra experiencia en adrenalectomía laparoscópica desde enero de 2008 a enero de 2014.

Métodos: Se realiza un estudio descriptivo retrospectivo a 21 pacientes en los que se realizó una adrenalectomía laparoscópica en nuestro hospital entre enero de 2008 y febrero de 2014.

Resultados: Todas se realizaron mediante abordaje transperitoneal lateral. La media de edad se situó en 51 años, correspondiéndose a 15 varones y 6 mujeres. La principal indicación en frecuencia en nuestra serie fueron los incidentalomas en 13 de los casos, seguidos de 4 casos de hiperaldosteronismo, 2 de hipercortisolismo y en 2 casos, feocromocitoma. La media de estancia hospitalaria postoperatoria fue de 4,8 días, existiendo un caso de neumonía postoperatoria y otro caso de ITU en el postoperatorio. No se requirió conversión a cirugía abierta ni reintervención en ningún caso, y la mortalidad fue 0.

Conclusiones: La adrenalectomía laparoscópica es uno de los procedimientos mejor aceptados a día de hoy en la cirugía endoscópica, a pesar de que aún no existen estudios prospectivos que hayan demostrado definitivamente su superioridad frente al abordaje abierto. Los buenos resultados en la experiencia clínica la sitúan como técnica de elección en patología suprarrenal, siendo una contraindicación relativa las lesiones de gran tamaño y/o potencialmente malignas.